



USAID
DEL PUEBLO DE LOS ESTADOS
UNIDOS DE AMÉRICA

PROYECTO DE
MEJORAMIENTO DE
LA ATENCIÓN EN SALUD

GOTAS DE CALIDAD



EDICIÓN No. 38 14 DE JUNIO DE 2010

AVANCES EN LA PARTICIPACIÓN COMUNITARIA PARA LA REDUCCIÓN DE LA MUERTE MATERNA Y NEONATAL EN IXIL

Veinte hombres, incluyendo los miembros del comité de salud de Cabá, Chajul, una comunidad Ixil en Quiché, caminaron 40 kilómetros -alrededor de ocho horas- a pie “mecapaleando” en una silla a la señora Ana, embarazada a punto de dar a luz, desde la aldea hasta donde los esperaba un carro de la ONG prestadora de servicios de salud en esa comunidad para transportarla al Centro de Atención Permanente -CAP- a hora y media de camino. Los hombres hicieron turnos de 15 a 20 minutos cada uno ya que por lo escabroso del terreno no aguantaban cargar a la embarazada más tiempo.

La ambulancia del CAP estuvo presta para trasladarla al hospital de Quiché, a dos horas más de camino, donde le practicaron una cesárea que le salvó la vida a ella y a su niño - que venía en posición transversa-.



“Salvar una vida en el área Ixil cuesta mucho” según un miembro del comité de salud de la comunidad Cabá, Chajul.

En total, fueron 12 horas de viaje para recibir servicios de salud calificados en la atención de complicaciones.

La madre tiene 23 años y éste era su segundo embarazo. Había recibido sus tres controles prenatales y estaba preparada con su plan de emergencia y “su dinerito” para viajar. La comadrona le había advertido que tenía un signo de peligro y por eso fue llevada al hospital, que queda a 70 km. de distancia desde su comunidad.

“Hicimos todo lo posible y ahora la madre está feliz con su bebecito en la casa”, dicen los del comité. Pero también solicitan tener un servicio de salud en la misma comunidad porque la gente lo necesita y el hospital está muy lejos.



MINISTERIO DE SALUD PÚBLICA
Y ASISTENCIA SOCIAL



USAID
DEL PUEBLO DE LOS ESTADOS
UNIDOS DE AMÉRICA

PROYECTO DE
MEJORAMIENTO DE
LA ATENCIÓN EN SALUD

La implementación de la estrategia para la reducción de la muerte materna y neonatal ha fortalecido la organización comunitaria. “Si la comunidad y el Ministerio de Salud y Asistencia Pública no hubieran estado organizados, seguro ésta sería una muerte materna más”, afirma el personal de salud del Distrito. Reiteran que ésta fue una vida salvada gracias al esfuerzo de muchos: el comité de salud de la comunidad de Cabá, las comadronas, el personal de salud de extensión cobertura, el personal de salud del CAP de Chajul, la Policía Nacional Civil que también ayudó y el hospital de Nebaj.



El terreno escabroso y la dificultad para trasladar a Ana no fueron impedimento para que los miembros del comité de salud de Cabá trasladaran a la paciente hasta el hospital de Nebaj en Quiché.

USAID|Mejoramiento de la Atención en Salud es un proyecto de asistencia técnica en apoyo al Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social (MSPAS) de Guatemala. El proyecto es dirigido por University Research Co., LLC y es financiado por la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID). El contenido de esta nota informativa es responsabilidad exclusiva de USAID|Mejoramiento de la Atención en Salud y el mismo no necesariamente refleja la perspectiva de USAID ni del Gobierno de los Estados Unidos de América.

Para más información comuníquese al:
Proyecto USAID|Mejoramiento de la Atención en Salud, 4ta. Av. 14-14 Zona 14, Guatemala, Guatemala
Teléfono/fax: (502) 2485-5988



MINISTERIO DE SALUD PÚBLICA
Y ASISTENCIA SOCIAL